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，三十多 法文图 到北京四处 人，

有人愿意接，因为 按 收 ，图

， 有技术上一 了，

要承担 。 见着法国人要 ， 业总

算 到他，他二话 ，就解了 之

急。 有 业要出 产 到日本去，需要

日本的产 准，并 开 定会，这

下 了一 人， 技术资 有好多

来自英国、 国的 ， 典里 不

到， 学日文的一看就 大。 业

到他，他利用自己英语、 语 有通 的

技术 识， 快就 出来了， 定会得以

利 开。解决了这 大的 题，即使

个年代让 业 几 的 用也 有问

题，他只 性地收了50 。他对日文精

到的理解，92岁时 写出文章《 日文

中的 》， 在《 日报》上。

会长的一生是奋 的一生、 重的

一生和 的一生。他坚强面对人生，坚

持服务社会，坚守校友会 地。他 实

地，将爱国情化为报国行，在自己的 位

上力求做到更好，用实际行动 行了清华

校 ，是年 一代清华人的 。我们要

向他学 ，不 心，不负 华，行健自

强，把清华精神永远 承下去。

2020年4月

怀念同窗挚友贺鹏飞
○何庆声（1970 届机 ）

中

贺
鹏
飞

疫情期 在家中 理书 资 ，发现

一 五十年前 飞写给我的 。重读这

，让我 联 。 飞离开我们快二十

年了，作为同 和 友， 飞的形 如

一 活的 面 现在我的 前。

1964年9月，我考入清华大学，是最

后一个来到 0班的新生 号楼345

室的。先来的五位同学正在 天，见我进

来，王天伟、王 、 春、 九 各

自做了自我介绍，最后一位是身着白色

、 着学生 、留着小 子、 带着

正 的健 大 。“ 他是

”王天伟 先问我，“不 。”我

不好意思地回答。这时大 笑着 出手

来 ：“ 识一下，我 贺 飞，来自北

京。” 是王天伟快人快语地 ：“他是

贺 的 子。”我 然大悟，把他与

爱的贺 联系了起来。

开学上课后，新生们的学 生活是紧

张的，即使 同一 ， 此交流也 有

。一天 自 来， 飞出了个主意，

建议 前来一个“唱歌比 ”。 有点

像当下 比 中的“飞 ”， 别

人唱过的不能唱，看 会的歌多并能坚持

到最后，大家一致同意。开始由近及远，

经过十几 逐 快就从当前的歌唱到中

学时代的歌， 唱到小学时代的歌曲，大
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家 空心思，越唱越远，结果是 人不分

。 到 飞时，他将方向 向了唱

联歌曲，显然他有优势， 经过多

逐， 飞以《 克之歌》 。这次活

动 大地密切了 同学之 的关系。

我们 同学 喜欢下 ，

高的是 飞和 。两人年 、

对手、各不相让。常常是两人对 ，大

家观战。有时一 要持续几天不分胜

负， 上 后，打着手电 要走上几

步，或在 里走几步 ， 起床

复 。为了表 各自战胜对手的决心，两

人 地当着大家的面 ，

：“我 了， 愿把 ，决不

言。” 飞也 不示 ，用手 着

里的大 个 ：“我 给 ，就

一 下这个 。 子一言，驷

。”经过几天 战， 完 于 飞。

本来 刚理过发， 发就 ，为了

守承 ，二话 ，用 把 发

。一次 飞落 ，他也 不含 ，当着

我们的面， 是 尽各种办法将 大 个

一 了下去。五十年过去了，现在

看起来有 的做法， 将当时年

人 种不服 、 守承 的直 格展现

得 尽致。这种 格或 部分成就了他

们各自的人生。后来在改革开放中，

勇挑重担 了一个 临 的国有

业，成为在 成功上市的 学的

事长，直至 。

大一学年开学伊始，学校 主席

春节讲话精神， 了学生的课业负担，

使得学生有 多时 开展文体活动。 飞

是体育活动的多面手， 其喜欢 球。在

他的提议下我们班成立了 球队， 经

常和其他班比 ，在系里小有名 。大家

天 流去 球，有时去 了就 不到。

飞提议我们班自己 一个 球。当时多

数同学享受国家 学金，手 ，从爱

好打球的同学 里只筹到一点点 ，

办 飞 他来 办法。 好他的好友

波同学（ 中央书记处书记 克实之

子） 过， 飞向他 了 球 到的

，同时手 向 波上 ， 出学生

证，里面刚好 着5 ， 飞 开 笑

地 ：“ 就出这5 为班级做

贡献 ” 波笑了笑， 了。后来才

，这是 波一个月的 。 飞拉

我急不可待地来到五 商 ， 出自己

的全部 用 ， 在一起刚好 一个新

球。当天下午同学们就用上了新 球。

大学一年级期 进行了入学教育，

结合党史和中国现代史的学 ，围绕学

目的和动机开展“ 专”大讨论。以

“自己提出问题，自己分 问题，自己解

决问题，不打 子，不 子，不

子”的方式，通过班会和小组会在相对

的 中进行自我教育。在陈 新、李

中和、康立民、杨 先等 师的 善诱

和 导下，同学们思 识 有 大提

青年时代的贺鹏飞（中）与同窗好友何庆

声（右）、王天伟
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高， 了为 国学 的目的，坚定了走

专的 。 飞由于表现突出，

1965年 成为我班第一批入党的同学。

在 飞及班内党员的影响下，我也向

党组织 交了入党 请书。不久 飞

我，党支部委 他作为我的入党联系人。

深 的一天， 飞 上就入党问题和我

交流一下思 ，这是党组织第一次和我

话。 后，我们 直 北京展

场，入场落 后才 上 的是 联电影

《斯 尔 》。我正为今天的 话纳

， 飞 今天的 话交流就从看电影

开始。电影 述了 联 期无产 级革命

家斯 尔 的一生，他协

为争取十月革命的胜利和 卫

政 进行了不 的 争，34岁就献身于

事业。 高度评价“他具有非

的组织天才，他是革命者 于自己事业的

永 ，是一切共产党人的典 ”。在

回校的 上，我们 回忆电影的内容

自己的感 。 飞 ，他从小学开始就喜

欢看 联 期的电影和小 ，非常 和

喜爱 在 领导下为建立和 卫

国家 争的英 人物和先 们。 更

喜欢 和看中国革命战争的 事和书 ，

更 和喜爱在 主席领导下为建立新中

国 争的 英 和前 们。

飞 结合党史学 ：“中国革命

和十月革命相比，面临的 更多、 人

更强大、 争更 。经过无数的探 、

和 ， 于 到了 克思主义与中

国革命实 相结合的正 ， 到了革

命领 东。在 主席的领导下，经过

长期 的 争，中国人民战胜了国

内外一切 人，建立了人民共和国。”

我心里 服 飞入学教育收获

大。不 不 已进入了校园， 在 号

楼西 下的 上， 飞继续 ：

“新中国来之不 ，无数先烈为此献出了

生命。 我们家自 亲参加革命以来，

个家族有多人 ，其中包括我的 、

、 们等。我们这一代的使命，就

是把党的事业继承下去。 克服一切

心杂 ， 身于 级 争、生产

争、科学实验三大革命运动中去，这就是

我要求入党的原因。 一直 格要求

我，要学好 主席的书， 主席的话，

要向工农 学 ，要克服 二 ，要学

好本领，要和同学打成一 ，不 子，

不要特殊化 ”这次 的 话给了我

大的启发，坚定了要求入党的 。

陈 新 师时任 飞所在党支部书

记，他回忆起在 飞入党后， 经收到过

飞的 亲 的一张 。 是这

写的：

机械系支部负责同志： 
鹏飞自入清华以来，有些进步，我感

激学校对他的教育和培养。明日我因事外
出，在这一段时间内请学校多帮助他。
敬礼 ！                          

                                             薛明   26日
陈 新 师 ， 飞生活在战功显

的革命家 ， 在同年级的学生中 先入

了党， 对他的评价只是“有 进

步”，并“请学校多 他”，可见 飞

的 对他要求有多高。

1967年1月，由于林 、 青 党集

的 ，贺 受 案。

飞在 案的 连下经历过家 、

离家、 造 通 ，无家可 。他

在 船上做过 工，不 过急性

炎， 关 在 管所长达 年。1969年
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，在贺 专案组 视下，他见到 关

的 亲和已经 呼 的 亲。 的相

见 是和 亲 体 别，与 亲的

次离别。从此一家生离 别，天各一方。

一系 不 ，对他的心 和身体造成

了巨大的 和 。面对这 与

，他 有 击 ，也 有随波逐流，更

有 去革命家 的 。 定之后，他

坚强地站了起来， 重新回到同学中 。

我清 记得在系工宣队组织的进 清

华一 年的 会上，要求 班 要出节

目，其他班分别表 的是自 自 紧 当

前形势的节目。 飞以 大的热情组织我

们班，表 了 声小合唱。在北京 学仪

的教改实 中，他 心向工人师傅学

，与工人师傅打成一 ， 入到技

术革新中，获得工 的好评。即使在 个

是非 、人人自危的社会环 下，同学

们逐 地为 飞在 中所展现的坚强

观的精神所 服，大家不顾有可能 带上

“划不清界 ” 子的 ，在他

离家时， 着 他 家 在他

和 的时 ，和他一起去舒 心 在

他生活上处于 时，有同学 出援手

进行毕业 定时，工宣队强加给他“歧视

性不实结论”，全班同学以长时 的集体

加以 制。在 行的时期，他感

受到了集体的温 ，与 多同学们建立了

的友 ，有的 成为 之交。

1969年10月，我们系 学仪 专业的

师生随无线电系等一起 到四

分校，继续 动 接受 教育。12月是

一年中最 冷的一 时 ，我们班

安 手工制作 并 成建筑用 。当

时 多同学也包括 同学 着 在有

子的 水中 ， 一 人用手把 举起

进 中将 制成 。为改善这种

的 动 件，同学们组织起来，自己

动手设计制作了一

台机 制作 的

机 。 飞在 一

同学协 下，

一台长期 弃不

用的 带 拉机。

经过努力， 于

到和 了发动机

启动时点火时 与

活 运动不 的

， 利地把

拉机发动起来并第

一个 ，接着

教会了其他几个同

学。正是利用这台

拉机 上同学

们自制的 ，
1970 年 3 月毕业分配前，光 0 班同学在绵阳分校合影。后排左 2

贺鹏飞、2排右 3何庆声
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过的 上适 的水，就基本解决

了制 机用 问题， 大改善了 动

件，提高了 动 。

1970年春临近毕业，由于 飞不满工

宣队个别队员一 的 行为，与其

发生了 突和抗争，受到了打击报复。他

分 到离北京距离最远、交通 不方

的 地区。 飞 然地面对了这一

切， 也不回地坚定地向前走去。以下是

五十年前他到 后的来 ：“  这

里比 北 要 ， 们就可以 了。

上一 草也不长，更不用 了。水面

比 要高，四 环绕着 入云 的

、大 ，天只有一点 大 海内

己，天 比 ，我们的心是连在一起

的。分别数日，如度几年，一 上的

心 就不用提了，总算活着到了 。三

五次地 回来，不进 。 有一 力

着我，使我只能前进，不能后 ，

因为我 后 是 有出 的。只有用自

己 的双手和永远 于伟大领 主席

的一 心，才能创造美好的未来。只有

在战火纷飞的岁月用 和生命才能 回

我在政治上 去的东西。 ”重读他的

，我 入了长时 的 思。 飞在我心

目中， 了原有的 理 、 实地的

形 外，他 是一个在 中有坚定

、有 求、 于担当的人。

毕业一年后， 飞从成 回 经

，我们在 站附近的分校招待所 了

一 。 天 上，他 起到 一年来

的经历， 满兴奋和 观。他报到后

就 分 到 ，这是一家只

有 十来人的小 。同期 有7位清华和

北大毕业生分到 ，见到 的环 和

的生活 件，其中几位陆续离开了。

他直接 安 在 和工人一起 动。在

里，常常有设 和工具 需要 理

及更 件，他就自己测 并 出草图，

得 的同意后，有时用 床、有时用

床 快把 的 件加工好把设

好。起 工人们并 看好这位北京来的

书生。时 一长大家发现，新来的大学生

活 会干，不 不 ， 愿意和他

一起 ， 时 喜欢和他 天。

地处交通要 ，来

多，大 是国产 。一次，从 开

来几 进 重 ，来 保养 理。工

人们从未 过这种进 ， 不好。

飞就 大家接下这个任务，并与他们

一起干。两天后，就把 好了。 ，

一试 ，发现 工作 常。此时，工人

们开始担心 好，担心 给 了。

工 领导 后也 到现场，大家 着

一把 。 飞 着冷静，带领工人

细检 一遍， 过程 有问题。

经过细致了解分 后，他果断地让工人把

放 上 ，自己 上 一下就把

发动起来， 了一 ，发动机工作完全

正常。在场的工人 高兴得 了起来，领

导也 了一 。这件事一下子使 飞成

了全 无人不 无人不 的名人，也进一

步 强了工 对他的 任。

20世 70年代 实行计划经济，机床

设 、 件等 是按计划 ，

本就 不到 远 区小 的 ，工 的

发展受到 大 制。 领导就把 设

和 件的重任交给了他。 飞 负

里的 任，他利用在北京部委的关系，

几 于 到了工 急需的 床和

件。 领导高兴地让他亲自验收

的机床， 专门 工人向他学 如何
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使用 床。为工 解决了生产中 到的大

题，他也成了 里的大能人。 飞在工

里的表现和 闻不 走，他的身 也

为人所 。一次，他在 参加 球

比 ，尽管贺 的 案 未 平

，场内外 是人 人海， 多人从 远

地方 来，就为看看贺 的 子。

飞在 工作了两年，他 观、 、自

强不 ，就像一 种子 落在 的 地

上，在 中 强地生 、发 、开 、

结果。

“四人 ”后， 飞子承 业，

于1977年参 入 。为 回“文革”

的宝贵时 ，他如 地学 政治，刻

研业务，以强烈的紧 感和责任感开

展工作。历任总参 部 部参 、副处

长、副部长，1985年任部长。在 队精

、服从国家经济建设大 的形势下，

他负责组织研究、制定全 发

展 划，开展新 技术的 进与合

作，改进和加强 援 工作。1992年，

调任海 副 员。为 护国家安全和

国 一，致力于海 建设的跨越式发

展和战 力的快 提 ，他 组织制定

划， 发展 图， 重 层设计 突

出质 建设， 近实战要求，精心组织新

的实验 定和 ， 关心

海 航空 建设 并开展多 事外交、

海上 事安全 判， 队首次成功

出 美国。

其在 号航 发展进程最 的

时 ，他 于担当， 了“瓦良格

号”航空 的 良机。他 过：

“这是中华民族唯一的机会，因为以前不

会有人 给我们，以后也不会有，如果

过，就连我自己 不会原 。” 尽办法

了 国家的 和干 ， 于把

“瓦良格号”航 带到中国，为中国航

事业的发展做出了重要贡献。他为实现中

华腾飞 精 ， 我工作，直到生命的

最后一 。

2001年3月， 飞因病去世，享年56

岁。 飞是第 届全国人大代表，中共

十五大代表。1988年 授予 将 衔，

1994年 海 中将 衔。

飞英年 ， 同学们无

。在毕业50 年之际，我

们无 飞同学。近20

年来，无论 同学们何时相

聚， 飞 的一生 然是

我们 论的话题， 他从

来不 离我们 去。我们为

有 飞这 的同学感到

和自 。

（本文在写作过程中，

得到了宋小逸、田芊、陈玉

新、刘雪冬、王朝松等同学

和老师的帮助，在此谨致谢

意。）       2020年5月4日
1980 年 5 月，贺鹏飞与光 0 班同学合影。右 1 贺鹏飞，

右 4何庆声


